



DOI : 10.18572/1813-1190-2018-11-41-46

Понятие объекта культурного наследия и его признаки в правовой науке

Редчиц М.А.*

Цель. В 2013 и 2014 гг. в Федеральный закон от 25 июня 2002 г. № 73-ФЗ «Об объектах культурного наследия (памятников истории и культуры) народов Российской Федерации» были внесены изменения, коснувшиеся, в частности, понятийного аппарата системы культурного наследия. Последнее подразделяется на материальные и нематериальные объекты; материальное культурное наследие включает в себя памятники истории и культуры. Объекты культурного наследия, согласно законодательному определению, имеют сложную составную структуру, что требует анализа и систематизации, так как в настоящий момент данное понятие используется в иных актах материального права, в частности, в УК РФ. **Методология:** анализ, синтез, формально-юридический, структурно-функциональный, аксиологический методы. **Выводы.** Объект культурного наследия обладает следующими признаками: недвижимый характер объекта культурного наследия (и связанных с ним движимых предметов и археологических предметов до момента включения их в Музейный фонд Российской Федерации), антропогенный характер, возраст и культурная ценность объекта культурного наследия имеют принципиальное значение как основание для присвоения объекту статуса объекта культурного наследия, формальной закреплённости статуса в Едином государственном реестре объектов культурного наследия Российской Федерации. Объект культурного наследия (памятник истории и культуры) — сложная недвижимая вещь, обладающая культурной значимостью, заключённой в предмете охраны объекта культурного наследия, внесённая в Единый государственный реестр объектов культурного наследия Российской Федерации, находящаяся в государственной, муниципальной или частной собственности. **Научная и практическая значимость.** Проведённое исследование позволяет уточнить понятие объектов культурного наследия и его составных частей, таким образом, определив, в частности, предметы преступлений и правонарушений, посягающих на памятники истории и культуры. Выводы данного исследования могут быть использованы при создании нормативно-правовых актов, регулирующих вопросы охраны объектов культурного наследия, а также применяться в учебном процессе при подготовке специалистов в области уголовного и административного права.

Ключевые слова: культурное наследие, объект культурного наследия, культурные ценности, памятник истории и культуры, предмет преступления.

The Concept of the Cultural Heritage Object and Its Attributes in the Legal Science

Redchits M.A.**

Purpose. In 2013 and in 2014, Federal Law No. 73-FZ of 25 June 2002 "On Cultural Heritage Objects (Monuments of History and Culture) of the Nations of the Russian Federation" was amended, including, the conceptual apparatus of the cultural heritage system. The latter is divided into tangible and intangible objects; the material cultural heritage includes monuments of history and culture. Objects of cultural heritage, according to legislative definition, have a complex composite structure, which requires analysis and systematization, since at the moment this concept and related to it are used in other acts of substantive law, in particular, in the Criminal Code of the Russian Federation. Objects of cultural heritage, according to legislative definition, have a complex composite structure, which requires analysis and systematization, since at the moment this concept and related to it are used in other acts of substantive law, in particular, in the Criminal Code. **Methodology:** analysis, synthesis, legal, structural, functional, axiological methods. **Conclusions.** The object of cultural heritage has the following features: the immovable nature of the cultural heritage object (and associated movable objects and archaeological objects until they are included in the Museum Fund of the Russian Federation), anthropogenic character, age and cultural value of the cultural heritage object — is of fundamental importance as the basis for assigning the object the status of an object of cultural heritage, formal status in the Unified State Register of Objects of Cultural Heritage of the Russian Federation. **Scientific and practical significance.** The carried out research allows to specify the concept of objects of a cultural heritage and its component parts, thus, defining, in particular, subjects of crimes and offenses that encroach on monuments of history and culture. The findings of this study can be used to create regulatory legal acts that regulate the protection of cultural heritage sites, as well as to be applied in the training process in the training of specialists in the field of criminal and administrative law.

Keywords: cultural heritage, an object of cultural heritage, cultural values, a monument of history and culture, subject of crime.

* РЕДЧИЦ МАРИЯ АЛЕКСАНДРОВНА, аспирант кафедры уголовного права факультета права Национального исследовательского университета «Высшая школа экономики» (НИУ ВШЭ), mredchits@hse.ru

** REDCHITS MARIA A., Postgraduate Student of the Department of Criminal Law of the Law Faculty of the National Research University Higher School of Economics (NRU HSE)

